
了咨询委员会，曾提出若干条建

议，其中一条即邀请联合国秘书长

潘基文来观摩、考察博鳌亚洲论

坛，如此，博鳌亚洲论坛就自然升

格了。现在，潘基文已成为博鳌亚

洲论坛的理事长，不言而喻，博鳌

亚洲论坛已成为世界性论坛。

记者：在论坛发展进程中，企

业和企业家能够发挥何种作用？

魏：博鳌亚洲论坛的宗旨是经

济，特性是国际化，精髓是政企对

话。从论坛成立开始，企业家就在

其中发挥了重要作用，成为政府和

发起者之间的关键桥梁。伴随着论

坛发展壮大，企业无论在精神上还

是物质上始终都发挥了重要作用。

论坛本身也是中国企业展示形象和

实力，为全球和地区经济提供智慧、

方案和决策依据的重要舞台。

记者：每年的博鳌年会，四海

宾朋群贤毕至，除了经济搭台唱戏

外，它也是一场外交盛会。

魏：是的，博鳌亚洲论坛本质

上是以经济为主题的多边外交平

台，是中国“双轨制”外交的成功实

践，丰富了新时代中国特色大国外

交的内涵与外延。民间外交也称

为“二轨外交”，具有形式多样、涵

盖面广、灵活度高等特点，是对政

府主导的“一轨”外交的有力支撑

和补充，两者相辅相成，其中又以

NGO（非政府组织）最为活跃和最

有影响力。博鳌亚洲论坛作为国

际 NGO 组织，具有标准 NGO 的中

立性、公正性和权威性，得到了国

际上的广泛认可和支持，是中国深

度参与全球治理的重要通道之一。

在此背景下，政府和企业相互配

合，交替发挥作用，在全球格局演

变过程中掌握更多经济话语权和

主导权。企业作为博鳌亚洲论坛

的主体，在开展民间外交方面已经

发挥而且正在发挥重要作用。

记者：企业在开展民间外交方

面能做些什么？

魏：改革开放以来，中国经济日

新月异，稳居全球第二大经济体。

但是，西方发达国家仍然掌握着更

多的规则权、标准权和定价权，这需

要在改革开放中成长起来的既具有

国际视野又在行业中领先的中国

企业率先行动起来，去影响西方决

策者，去冲破传统的围栏。

记者：您在这方面有丰富的亲

身经历，能否介绍一二？

魏：我讲两个小故事。2007

年，我应商务部邀请担任首任中国

服务贸易协会会长。当时西方普

遍认为中国贸易是“顺差”。我带

中国服务贸易代表团赴欧盟访问，

充分阐述中国和西方国家贸易顺

差和逆差的问题。我说，中国出口

大于进口，即所谓的贸易顺差仅仅

是指货物贸易，中国服务贸易协会

成立后，我们研究发现，中国顺差

仅指货物贸易而隐藏了服务贸易

的真相。在服务贸易方面，中国是

逆差，西方国家是顺差。两项相加

差不多平衡。随后，我受邀在美国

国家新闻俱乐部就中美贸易等问

题发表了英文演讲。全程向全美

听众现场直播。

另一个故事发生在荷兰鹿特

丹。2008年 9月，中远牵头CKYH

四方投资的现代集装箱码头开业。

荷方外交部邀请各方大使（其中也

重视民间外交和政企配合
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